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Анализ инженерных работ в области водоснабжения и водоотведения свидетельствует о том, что запросы рынка значительно выше предложения. Сроки создания квалифицированной инженерно-проектной организации составляют 7–10 лет. Как показывает опыт, в инженерном деле должна быть преемственность, требуются кадры различной квалификации, умеющие работать в одном коллективе. Период 2015–2020 годов характеризуется существенным ростом как Группы компаний «Экополимер», так и в первую очередь инженерной компании «МАЙ ПРОЕКТ» (MY PROJECT). «МАЙ ПРОЕКТ» одновременно выполняет 16–18 крупных комплексных проектов до 20 узлов в каждом. Всеми этапами работ по проектированию руководит главный инженер проекта. Накоплен большой опыт прохождения экологических и технических экспертиз по проектам реконструкции крупных очистных сооружений производительностью более 50 тыс. м3/сут. Только за последние два года получено 15 положительных заключений экспертиз. Продукция завода Производственного предприятия «Экополимер» (Калужская область) по эффективности и качеству не уступает, а по ряду видов оборудования превосходит импортные аналоги – программа импортозамещения в действии. Продукция завода ПП «Экополимер» рекомендована Минстроем России к внедрению на предприятиях жилищно-коммунального хозяйства РФ, что свидетельствует о надежности и качестве оборудования.
Ключевые слова: очистка сточных вод, проектные работы, инжиниринг в водоотведении, производство оборудования, импортозамещение.
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The analysis of engineering works in the field of water supply and sanitation indicates that the market demands are much higher than the supply. The time it takes to establish a qualified engineering company is 7–10 years. As experience shows there should be continuity in engineering; it requires personnel of various qualifications who can work in one team. The period 2015–2020 is characterized by significant growth of both the Ecopolymer Group of companies and, first of all, MY PROJECT engineering company. MY PROJECT simultaneously implements 16–18 large-scale integrated projects with up to 20 packages each. All stages of design work are supervised by a project engineering manager (PEM). A great deal of experience has been accumulated in undergoing the environmental and technical expertise of projects for the reconstruction of large-scale treatment facilities with a capacity of more than 50 thousand m3/day. In the last two years alone, 15 positive expert opinions have been received. The products of Ecopolymer Manufacturing Enterprise (Kaluga Region) are not only highly competitive in efficiency and quality with imported counterparts, but in a number of types of equipment are superior to them – the import phaseout program is in full play. The products of «Ecopolymer» ME are recommended by the RF Ministry of Construction for the introduction at the enterprises of housing and utilities infrastructure of the Russian Federation suggesting the reliability and quality of the equipment.
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Качество поверхностных вод вследствие влияния антропогенных факторов подвержено быстрым, в основном негативным, изменениям, из-за чего на станциях водоподготовки не всегда возможно обеспечить нормативные показатели качества питьевой воды. В настоящее время многие водопроводные очистные сооружения нуждаются в модернизации, ретехнологизации и даже реконструкции. Кроме того, существенные изменения фактической подачи воды сооружениями (как правило, в сторону уменьшения) не всегда положительно влияют на технико-экономические показатели объектов водоподготовки. Обобщены проблемы, возникающие при эксплуатации водопроводных сооружений на всех этапах очистки поверхностных вод – микрофильтрация, реагентная обработка, смешение с реагентами и хлопьеобразование, отстаивание, фильтрование и обработка промывных вод. Рассмотрены методы, которые использует компания АО «МАЙ ПРОЕКТ» в своих проектах для решения таких проблем, как недостаточная эффективность очистки, перерасход реагентов, короткий фильтроцикл, большие потери воды на технологические нужды, сбросы неочищенных промывных вод, высокая себестоимость очистки.

Ключевые слова: реконструкция водопроводных сооружений, микрофильтрация, механический смеситель, камера хлопьеобразования, отстойник, скорый фильтр, доломит, цеолит.
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Due to the anthropogenic factors, the quality of surface water is subject to rapid, mainly negative, changes; therefore, water treatment plants not always can meet the standards of the drinking water quality. Currently, many water treatment facilities are in need of upgrade, re-technologization and even reconstruction. In addition, significant changes in the actual water supply by the water facilities (decreasing, as a rule) do not always produce a positive effect on the technical and economic indicators of the water treatment facilities. Problems arising during the operation of the water treatment facilities at all stages of surface water purification – microfiltration, chemical treatment, mixing with chemicals and flocculation, sedimentation, filtration and wash water treatment are summarized. The methods used by MY PROJECT JSC in its projects to address such problems as the lack of the treatment efficacy, overspending of chemicals, short filter cycle, large water losses for process needs, discharge of untreated wash water, high purification cost are considered.

Key words: reconstruction of water treatment facilities, microfiltration, mechanical mixing chamber, flocculation chamber, sedimentation tank, rapid filter, dolomite, zeolite.
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Рассмотрен опыт компании АО «МАЙ ПРОЕКТ» по проектированию биологических очистных сооружений (аэротенков) на муниципальных объектах РФ с применением ступенчатой нитри-денитрификации. За последние 10 лет было реконструировано и построено более 20 очистных сооружений с внедрением именно ступенчатой схемы, автор статьи принимал личное участие в наладке и запуске более 10 биологических очистных сооружений по очистке муниципальных и промышленных сточных вод. С целью соблюдения конфиденциальности данных в статье не приводятся данные химического анализа работы сооружений, а с использованием математического моделирования показаны особенности реализации ступенчатой денитрификации. Рассмотрены ключевые технологические аспекты реализации схем ступенчатого процесса с разным количеством ступеней (две и три), случаи необходимости использования или отказа от нитратного рецикла, а также с применением, при необходимости, дополнительного субстрата (метанола) при особо жестких требованиях по содержанию азота на сбросе очищенных сточных вод. Традиционно считается, что схема ступенчатой денитрификации рассчитана на удаление азота, однако также рассмотрены дополнительные положительные модификации ступенчатой денитрификации, которые позволяют организовать биологическое удаление фосфора. Рассматривается устройство анаэробной зоны перед первым каскадом денитрификации (D1), использование ступенчатой денитрификации при реализации технологической схемы Йоханнесбургского университета (JHB), а также организация дробной подачи возвратного ила.
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The experience of MY PROJECT JSC in designing biological treatment facilities (aeration tanks) at the municipal treatment facilities of the Russian Federation with the use of step-feed nitri-denitrification is considered. Over the past 10 years more than 20 treatment facilities have been upgraded and built with the introduction of a step-feed scheme; the author of the article made a personal commitment in commissioning of more than 10 biological treatment facilities for municipal and industrial wastewater processing. In order to observe the data confidentiality, no data is provided on the chemical analysis of the operation of structures; however, with the help of mathematical modeling, the specific features of the implementation of step-feed denitrification are shown. The key process engineering aspects of the implementation of the schemes of a step-feed process with a different number of stages (two and three), cases of the need to use or reject nitrate recycling, as well as using, where applicable, an additional substrate (methanol) with particularly stringent requirements to the nitrogen concentration at the effluent discharge are considered. Traditionally, it is believed that the scheme of step-feed denitrification is designed for nitrogen removal; however, additional positive modifications of step-feed denitrification have been also considered that provide for arranging biological removal of phosphorus. The design of an anaerobic zone upstream the first denitrification cascade (D1), the use of step-feed denitrification in the implementation of the process scheme of the University of Johannesburg (JHB), as well as the arrangement of step-feed of return sludge are considered.

Key words: aeration tank, biological treatment, nitrification, denitrification, step-feed technology, biological phosphorus removal.
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Обобщен практический опыт реализации локальных очистных сооружений промышленных предприятий «под ключ»: молокозаводов, птицефабрик, предприятий по производству безалкогольных напитков, химических производств и т. п. Описаны отличия реализованных схем локальной очистки сточных вод разных отраслей промышленности, представлены технологические показатели работы очистных сооружений. Использование программ математического моделирования сооружений биологической очистки (классическая схема, мембранный биореактор и т. п.) обеспечивает высокую степень сходимости расчетных проектных значений и показателей, получаемых при проведении пусконаладочных работ. Разработанная российскими инженерами система автоматизации позволяет эксплуатировать очистные сооружения без постоянного присутствия персонала, повышать уровень надежности работы сооружений, а также способствует снижению эксплуатационных затрат на их обслуживание. Комплексные решения «MY DAF», «MY MBR» и «MY BION» при реализации очистных сооружений от проектирования до пусконаладочных работ гарантируют достижение требуемого качества очищенных сточных вод перед их сбросом в городской коллектор или в водоем. 30-летний опыт АО «МАЙ ПРОЕКТ» в реализации комплексных проектов очистных сооружений канализации является гарантией успешного внедрения проектов в будущем.

Ключевые слова: очистка промышленных сточных вод, комплексное технологическое решение, напорная реагентная флотация, нитри-денитрификация, мембранный биореактор.
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The practical experience of the implementation of local treatment facilities of industrial enterprises on a turnkey basis: dairy plants, poultry farms, enterprises for the production of soft drinks, chemical industries, etc. is summarized. The differences in the implemented schemes of local wastewater treatment in different industries are described, process indicators of the operation of the treatment facilities are presented. The use of mathematical modeling of biological treatment facilities (classical scheme, membrane bioreactor, etc.) provides for a high degree of convergence of the calculated design values ​​and indicators obtained during commissioning. The automation system developed by the Russian engineers provides for arranging the unattended operation of the treatment facilities, improving the reliability of the facilities, and reducing the operating and maintenance costs. MY DAF, MY MBR and MY BION comprehensive solutions used in the implementation of the treatment facilities from design to commissioning, guarantee the achievement of the required effluent quality before discharging into a municipal sewer or a water body. 30 years of experience of MY PROJECT JSC in the implementation of integrated projects of wastewater treatment facilities gives a guarantee of successful implementation of projects in the future.

Key words: industrial wastewater treatment, comprehensive process solutions, chemical pressure flotation, nitri-denitrification, membrane bioreactor.
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Компания «Экополимер» хорошо известна на рынке как производитель аэрационных систем. За последние пять лет компания расширила номенклатуру выпускаемой продукции, добавила широкую линейку изделий из металла, модернизировала производство,установив современные программируемые станки, увеличила штат конструкторского бюро. Описывается оборудование, выпуск которого был освоен за последние пять лет. Компания стремится производить не отдельные виды продукции, а комплексы, предназначенные для проведения полного цикла технологических операций совместно с системами управления собственной разработки. На сегодняшний день производство обеспечивает выпуск полного перечня оборудования для механической очистки сточных вод – решетки грубой и тонкой очистки, транспортеры и прессы-уплотнители отбросов, сепараторы песка, дробилки и прочее. Особенно следует отметить инновационную систему сбора плавающих веществ в первичных отстойниках совместно с классической скребковой системой. Выпускаемые илососные системы не имеют аналогов среди отечественных производителей. Также помимо широко известных аэрационных систем Торгово-производственное предприятие «Экополимер» разработало новую систему аэрации АКВА-ТОР 500, рабочая производительность которой составляет 20–25 м3/ч, что эквивалентно 4 аэраторам 9”.

Ключевые слова: канализационные очистные сооружения, производство, решетки, сепаратор песка, аэрационная система, илоскреб, илосос.
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Ecopolymer company is well known in the market as a manufacturer of aeration systems. Over the past five years the company has expanded the product range adding a metal product line, upgraded production by installing advanced intelligent machines, and increased the staff of the design engineering bureau. The article describes the equipment, the production of which has been mastered over the past five years. The company strives to produce not individual types of products, but equipment packages designed to carry out a full cycle of process operations supported by the proprietary control systems. To date, the production facilities provide for the release of a full range of equipment for mechanical wastewater treatment – coarse and fine screens, conveyors and thickening presses for screenings, sand separators, grinders, etc. Particularly noteworthy is the innovative system for collecting floating substances in primary settling tanks in combination with the traditional scraper system. The produced sludge pumping systems have no rival among domestic manufacturers. Also, in addition to the well-known aeration systems, Ecopolymer Trade and Production Enterprise has developed AQUA-TOP 500, a new aeration system with a working capacity of 20–25 m3/h, that is equivalent to four 9” aerators.

Key words: wastewater treatment facilities, production, screens, sand separator, aeration system, sludge scraper, sludge pump.
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Технические решения большинства канализационных насосных станций, построенных во второй половине прошлого века, морально и физически устарели, а заложенное в грабельных отделениях таких станций оборудование не было рассчитано на современные объемы и состав отбросов. На сегодняшний день особые сложности в работе оборудования создают волокнистые включения, присутствующие в сточных водах в больших количествах. При реконструкции важно учитывать требования надежной и экономичной работы оборудования грабельных отделений и существенные отличия в условиях его эксплуатации от аналогичного оборудования на очистных сооружениях канализации. Представлены примеры реализованных технических решений АО «МАЙ ПРОЕКТ» на базе оборудования ТПП «Экополимер». Предложены комплексные решения для насосных станций различной глубины залегания по подводящему коллектору, включающие решетки, а также оборудование для измельчения, транспортировки, обезвоживания и выгрузки задержанных на решетках отбросов. Внедрение технических решений позволяет минимизировать количество обслуживающего персонала и снизить эксплуатационные затраты в целом.
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The process solutions applied at most of the sewage pumping stations built in the second half of the last century became obsolete, and the equipment installed in screen chambers was not designed to handle the current volumes and composition of wastes. Today, fibrous inclusions present in wastewater in large amounts pose certain difficulties in the operation of equipment. While upgrading the facilities, it is important to take into account the requirements of reliable and economical operation of the equipment in screen chambers, and significant differences in the conditions of its operation compared to the operation of similar equipment at the wastewater treatment facilities. The examples of the process solutions implemented by MY PROJECT JSC on the basis of the equipment designed by Ecopolymer TPE are presented. Comprehensive solutions have been proposed for pumping stations with the inlet manifold of various depth, including screens, as well as the equipment for grinding, transporting, dewatering and removing the screenings. The implementation of process solutions provides for maintenance personnel downsizing and reducing operating costs in general.
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